
Г а зета  о сн ов а н а  1 и ю н я  1 9 1 7  год а  •  С Р Е Д А , 1 7  М А Я  1 9 7 2  Г О Д А  #  №  1 1 4  (1 4 8 0 0 )  •  Ц ен а 2  к оп .

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

| ШИРИТСЯ ФРОНТ ПОСЕВНОЙ
РАБО ТА СТАНОВИТСЯ ЖАРЧЕ

Механизаторы бригады В. 
Семеннннова из откормсовхо- 
за первыми в Кожевников- 
ском районе начали сев яро
вой пшеницы. Первые гёкта- . 
ры засеяли механизаторы 
комсомольско- молодежи о г о  
звена Александра Лейко.

— Наша тракторная брига
да работает звеньями, — рас
сказывает Александр. — 
Часть ребят занята весно
вспашкой, второе звено гото
вит почву к посеву. Ну, а нам

выпала самая ответственная 
работа — вносить и заделы
вать в почву семена.

Ребята трудятся хорошо. 
Сами готовили технику, при
цепной инвентарь. В прош
лые годы применяли рядко
вые сеялки, нынче — только 
узкорядные. В совхозе, да и 
во всем районе, узкорядных 
сеялок не хватает. Получили 
одну новую, а четыре, можно 
сказать, из утиля собрали. 
Ребята отладили каждую

сеялку, осмотрели и отрегу
лировали все узлы, гидрофи- 
цировали.

— Конечно, лучше на но
вых работать, — говорят ме
ханизаторы. — Но и на этих 
норму перевыполняем.

Комсомольцы Ю. Марты
ненко, А. Фадеев, Г. Пашке
вич, В. Шевченко — из тех 
парней, кому мало подходит 
поговорка: молодо— зелено.
Каждому из них едва за двад
цать, а стаж работы в сов
хозе— 5 — 6 лет. В прошлом

году механизаторы откорм- 
совхоза вырастили высокий 
урожай. Больше собрали 
только в совхозе «Кожевни
кове кий», где с каждого гек
тара было получено по 24 
центнера зерна. Нынче в от- 
кормсовхозе настроены за
крепить успех, добиться бо
лее высокой урожайности.

Заблаговременно вспахана 
зябь под яровые культуры, 
внесены в почву органиче
ские и минеральные удобре
ния. Сейчас, в самую горя
чую пору сева, механизаторы 
стараются не потерять ни од
ного погожего часа, чтобы 
закончить работу в намечен
ные графиком 8 дней.

Заправщицами сеялок ра
ботают Г. Антипенко и Л. 
Бондарева. Вот что говорит 
комсомолка Г. Антипенко:

— В прошлом году закон
чила 10 классов. Год- рабо
тала в совхозе. Сейчас твердо 
знаю: буду учиться на агроно
ма, останусь жить в родном 
селе.

С каждым днем нарастают 
темпы посевной. Работа в 
поле становится все жарче. 
Механизаторы откормсовхо- 
за намерены закончить сев 
зерновых культур 22— 23 
мая.

Ф . Г Р И Г О Р Ь Е В .
с. Кожевникове.
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Т е п е  р  ь —  
п ш е н и ц а

15 мая механизаторы кол-1 
хоза имени Калинина Зы
рянского района закончили 
сев гороха и ’ 'ячменя. Все 
агрегаты переводятся на сев 
пшеницы. Эту культуру (на 
площади 1.905 гектаров)' 
калинйнцы планируют посе
ять за 4 — 5 рабочих дней.

На колхозных полях еже
дневно было занято ’ севом 
18 агрегатов. Слаженно про
ходят полевые работы в ме
ханизированной бригаде 
А. К. Вендекера. Большин
ство механизаторов работа
ют хорошо. Отличились 
трактористы Н; С- Чердын- 
цев, А. Д. Чистяков, А. В. 
Калиганов. С начала поле
вых работ каждый" • из" них 
выработал более чем по 100

гёктаров условной пахоты. 
Механизаторы колхоза на
строены закончить сев пше
ницы и овса за 8 дней.

В колхозе ежедневно под
водятся “итоги соревнования 
механизаторов на севе, вы
пускаются боевые листки, 
приняты личные обязатель
ства. для каждого механиза
тора разработаны условия 
социалистического соревно
вания, ежедневно заполняет
ся доска показателей. Рабо
ту проводят заведующие 
клубами и библиотеками. 
Хочется отметить Л. Я. Фи
латову, Л. И. Дмитриеву и 
культмассовика Иловского 
Дома культуры Т. М. Гера
симову.

Н . С А Л А Г О Р .

ИДУТ ПЛОТЫ
Для сплавщиков При- ‘ П о ч и н з ы р я н ц е в  -— в g е й с т в и и

Для каждого гурта преду
смотрен посев зеленки. Зна
чительно расширяется пло
щадь -под корнеплоды.

кетья наступила страдная 
пора. Всего 3 дня назад 
открылась навигация, а уже 
в пути следования к йесту 
назначения находятся 22 
плота объемом 120 тысяч 
кубометров древесины. Из 
Катайги отправлено 6 пло
тов, с рейдов Уткинского 
сплавучастка— 8, с Орлов
ского—-2, Ингузетского-— 6 
плотов.
на рейдах осталось еще 93 
плота, 79 из которых ждут 
своей очереди к отправке.

Сплавщики района уже 
сейчас чувствуют нехватку 
теплоходов. -Речники высла
ли 24 теплохода. Необходи
мо тораздо больше судов.

А . Г Р И Г О Р Ь Е В .

ТРАССА,
В ТАЙГЕ

С приходом весны строи
тели мехколонны №  64 при
ступили к завершающему 
этапу строительства желез
ной дороги Асино — Бе
лый Яр. Сейчас идет отсып
ка полотна от станции Кеть 
до грузовой станции Пере
валочная. Расстояние протя
женностью 9 километров 
строители обязались пройти 
за 4 месяца и завершить 
его к концу августа. Ведет 
работы экскаваторный ком
плекс; имени 50-Летия Вели
кого Октября, который воз
главляет; кавалер« ордена 
Октябрьской Революции 
Г. И. Лигупш. Этот ком
плекс взял- обязательство 
завершить выполнение годо
вого плана к 7 ноября, а в 
оставшееся время выпол- ’ 
нить план первого квартала 
третьего года пятилетки.

А . Н Е В Е Р О В .

ДЕЛЕГАЦИЯ , 
КПСС В Ш ВЕЦИИ

Находящаяся, в Стокголь
ме по приглашению руковод
ства левой партйи — ком
мунисты Швеции— делега-,- 
ция КПСС встретилась с чле
нами исполкома правления 
Л ПК. Состоялась беседа по 
актуальном вопросам совре
менного международного по- 
лежения. Представители 
ЛПК рассказали о деятель
ности коммунистов Шве
ции.

(ТАСС).

ЛИЧНЫЙ В И Л А К А Ж Д О Г О
В нашем коллективе недав

но произошло большое собы
тие. За успешную работу во 
второй половине апреля жи
вотноводы награждены пер
вой премией и переходящим 
Красным знаменем облиспол
кома и облсовпрофа. Для 
многих в Томском районе 
этот успех кажется неожидан- 

' ным: ведь мы оказались впе
реди таких признанных кол
лективов, как Березкннская, 
Зоркальцевская, Рыбалов- 
ская фермы нашего совхоза. 

1 Нам же он представляется 
не таким уж случайным: под
готовительная работа проде
лана очень большая. Хотя, 
как говорится, молоко по осе
ни считают: впереди еще
большая часть года.

С первых дней апреля, ког
да зырянские животноводы 
призвали коллективы ферм 

.области бороться за досроч
ное выполнение планов и обя
зательств второго квартала

по производству сельскохо
зяйственной продукции, . мы 
приняли самое активное уча
стие в походе за большое мо
локо. База для этого была 
создана неплохая. Кормов 
хватает. Отелы в зимние ме
сяцы прошли дружно. По 
сравнению с прошлым годом 
получено на 52 теленка боль
ше не было случаев падежа. 
По примеру березкинцев уха
живать за новорожденными 
назначили специальную те
лятницу, хотя профилакто
рия, как у них, пока еще не 
имеем. Но и эта мера сказа
лась положительно. Доярки, 
освобожденные от ухода за 
телятами, смогли больше вни
мания уделять своей непо
средственной работе, стали 
лучше ухаживать за корова
ми.

Уже несколько лет на на
шей ферме создаётся высоко
продуктивное стадо, осуще- 
ставляется систематический 
подбор животных. От шестой

части дойного стада — около 
60 коров —- ежедневно нада
иваем более чем по 20 кило
граммов молока. А  отдель
ные рекордистки дают 
30— 35 килограммов молока 
в день. Телочек, полученных 
от таких продуктивных роди
тельниц, держим на особом 
учете.

В феврале на ферме начал 
действовать молокопровод. 
Доярки работают парами, об
служивают вместе 50 коров. 
Новая технология значитель
но облегчила труд животно
водов. Доярки еще строже 
стали выполнять все правила 
машинного доения. После от
ключения доильного аппарата 
часть коров обязательно под
паивается вручную. Это не
малый дополнительный ис
точник молока повышенной 
жирности. Несовершенство 
современных . доильнык ма
шин пока не позволяет отка
заться от этой довольно тру
доемкой операции.

За . последнее время на 
ферме подобрался очень 
дружный коллектив животно
водов. В основе взаимоотно
шений — товарищеская под
держка, внимание к моло
дым. Всю трудовую жизнь 
отдала ферме Надежда Сер-

• геевна Лиликова. Она рабо
тает сейчас вместе с Еленой 
Акимовной Ивановой. Ма
стер, каких немного, Надеж
да Сергеевна передает свой 
опыт начинающим дояркам, 
не стесняется подсказать и 
более опытным, если заме
тит промашку, нерадивое 
отношение к своим обязан
ностям.

Первое место в соревно
вании доярок фермы занима
ют Александра Федоровна 
Девяшина и Мария Ивановна 
Ёрмолаенко. За четыре ме
сяца обе надоили более- чем

• по 1:600 килограммов моло
ка от коровы. Особенно от
личилась А. Ф. Девяшина в 
апреле. Она надоила по 549

килограммов молока от 
коровы. В мае передо
вые доярки ежедневно 
добиваются пудовых надо
ев. Очень хорошо рабо
тают Мария' Карбышева и 
Людмила Петлина, Зинаида 
Копаева и Любовь Кульбаки- 
на. Коллектив фермы полон 
решимости оставить завоеван
ное знамя на второй срок.

Май — переходный, труд
ный для многих хозяйств 
месяц. Но у нас на ферме 
запас кормов достаточный, и 
мы не будем торопиться с 
выходом на летние пастбища. 
Сейчас заканчиваем ремонт 
летних доек. Как и в прош
лые годы, стадо будет разби
то на три дойных гурта. Па
сти будут наши лучшие скот
ники Леонид Черкашин, 
Александр Трофимов, Павел 
Петров, Василий Петлин. 
Летние дойные лагеря разме
щены поблизости от прудов с 
накопленной вешней водой.

Для нас сейчас важно не 
допустить снижения продук
тивности в первые дни выхо
да на пастбища. В мае-июне 
ожидаем новую прибыль, мо
лока после растела 40 нете
лей. Часть из них пойдет на 
замену низкопродуктивных 
и больных животных. Зна
чительным резервом повы
шения продуктивности моло
ка станет увеличение его 
товарности.

Работа во втором квартале 
определяет успех всего года. 
Поэтому каждый животновод 
нашего коллектива старает
ся в эти дни трудиться на 
пределе сил. В нашем совхо
зе есть у кого перенять опыт. 
Многому, и прежде всего 
умению организовать труд на 
ферме, творчески подходить к 
делу, учимся мы у березкин
цев. Личный вклад каждого 
животновода, успех каждой 
фермы помогут, досрочно вы
п ол оть  планы и обязатель
ства второго квартала.

В . К О В А Л Е Н К О , 
з о о т е х н и к  В е р х н е с е ч е 
н о в с к о й  ф е р м ы  с о в х о з а  
«Р ы б а л о в с к и й »  Т о м с к о 

г о  р ай он а .

СО Р ЕВ Н О В А Н И Е 
В Р А З Г А Р Е

На партийно-хозяйствен
ном активе, состоявшемся 
в Бакчаре, обсуждены воп
росы завершения зимовки 
скота и перехода на паст
бищное содержание.

Слово взяла доярка Ху
торской фермы, член райко
ма КПСС Н. А. Никонова.

-— Хуторская ферма, — 
сказала она, — борется за 
то, чтобы надоить три тыся
чи килограммов молока от 
коровы за год. Соревнуемся 
с панычевцами. От них мы 
немного отстали, постараем
ся догнать. Коллектив у нас 
дружный. , Если по какой- 
либо причине доярка не смо
жет выйти, на работу, груп
пу не оставим недоенной. 
Обязательства на стойловый 
период — 1.700 килограм
мов молока от коровы. Вы
полним его’ досрочно.

— Коллектив у нас друж
ный, — говорила выступав
шая на собрании телятница 
Полынянской фермы совхо
за <• Сибирь» Ё. Сизова, — 
Доярки М. К. Емельянова,

А. Г. Уразова, А. Р. Усани- 
на, Ф. П. Довбыщевская 
ежемесячно добиваются вы
соких результатов.

Несмотря на трудности 
переходного периода, в ап
реле рНд ферм района пора
ботал неплохо. Например, 
Чернышевцы получили: поч
ти п о , 300 килограммов мо
лока от коровы. Животново
ды прилагают все усилия, 
чтобы сохранить поголовье 
и не снизить продуктивности 
в мае.

Коллективы- ферм держат 
равнение на светлозеленин- 
цев из совхоза «Заветы 
Ильича». В апреле на этой 
ферме надоено по 408 кило
граммов. В мае ежедневно 
— по 14,5 килограмма мо
лока от коровы.

. Участники собрания горя
чо поддержали инициативу 
зырянских животноводов. 
Соревнование тружеников 
ферм за досрочное выполне
ние планов и обязательств 
второго квартала в разгаре.

Н . Ч Е Б О Т А Р Е Н К О В .
Бакчар.

Р А С Т У Т  Н А Д О И
8 мая коллективу живот

новодов Ермиловской фер
мы совхоза «Коломинский» 
было вручено переходящее 
Красное знамя облисполко
ма и облсовпрофа за пер
вое место в соревновании 
по надоям среди ферм се
верных районов. На ферме 
состоялось совещание, уча

стники которого выступили 
с призывом ко всем дояркам 
и пастухам района.

•— Мы делом поддержи
ваем инициативу зырянцев, 

говорится в обращении, 
— каждая из нас, доярок, 
стремится ежедневно повы
шать надои.

В мае дела на ферме идут

хорошо. За 4 месяца надое
но по 1.205 килограммов 
молока от коровы— на 443 
килограмма больше, чем в 
прошлом году. Доярки фер
мы в среднем надаивают 
сейчас по ,13 ,6  килограмма 
молока от корЪвы.

Доярки и пастухи Ерми
ловской фермы приняли но

вое обязательство. В част
ности, во втором квартале 
решено получить по 1.100 
килограммов молока от ко
ровы. За 4 месяца пастбищ
ного периода — по 1.250 
килограммов, а На год — 
3.450.

Доярка П. И. Прохорова 
решила за , пастбищный пе
риод надоить по 1.400, П. И. 
Митина— по 1.350 килограм
мов молока от коровы.

Я . В А Р К Е Н Т И Н .
Чаинский район.

Успех петровских животноводов
С начала второго квартала 

по-ударному ’ трудятся мно
гие коллективы ферм Криво- 
шеинского района. Первенст
во по-прежнему удерживает 
доярка А , Д. Кривошеина с 
Елизарьевской фермы совхо
за «Петровский». С начала

года она надоила свыше 
1.150 килограммов молока 
от коровы, в том числе за ап
рель— 337. Высоких показа
телей в труде добиваются 
также доярки этого хозяйства 
У. Г. Новоселова и А. Г. Мах- 
нева. За день они в среднем

надаивают по 10— 11 кило
граммов молока от коровы.

Елизарьевская ферма сов
хоза «Петровский» по итогам 
районного смотра-конкурса, 
состоявшегося с 10 апреля по 
10 мая, признана победитель
ницей. В целом по совхозу

«Петровский» за 4 месяца на
доено на 147 килограммов 
молока от коровы больше, 
чем в прошлом году. Это са
мый высокий показатель в 
районе.

Животноводы стремятся не 
снизить в мае трудовые по
казатели и успешно завер
шить зимовку скота.

Н . И Л Л А Р И О Н О В .
с. Кривошеино.

Д  занявшая первое место в
£ >  Г *  Q  Т  W  П  Л  Т /  и  л  1 1 1 Y  совхозе. На втором месте—

■* Х\. V *  У  X у  »- 1 X 1  LA. Л  А. Барабанкова, доярка Со-
В совхозе «Молчанов- граммов молока. А доярка Лучше других поработала в коловск°й фермы, надоив-

скнй» работают» 43 доярки, Соколовской фермы М. И. последние” месяцы доярка шая по 314 килограммов
11 из них уже надоили от Крашковец получила за ми- Федоровской бригады Е. Ла- молока,
каждой коровы своих групп нувшее время 1.222 кило- уб, надоившая по 316 кило- В . В А С И Л Ь Е В ,
более чем по тысяче кило- грамма молока от коровы, граммов молока от коровы и с. Молчаново.

На новой ЛЭП
Вчера работник») ярорабеке- 

ге участка, руководимого 
П. Н. Семенихиным, заложи
ли фундамент пятидесятой 
опоры на южном участке 
ЛЭП-220 Томск —  Парабель. 
Строители механизированной 
колонны № 74, котором при
надлежит участок, завершив 
строительство ЛЭП-110 Мель
никове— Колпашево, переба
зируются сейчас на новую 
ЛЭП, на участок от Тунгусова 
до Томска. Работы осущест
вляет здесь лучший участок 
колонны, которым руководит 
Е. Г. Дьяконов.

Строителям предстоит здесь 
серьезное испытание. В рай
оне Мало-Брагнна ЛЭП дол
жна перешагнуть через Обь. 
Этот переход будет посерьез
нее перехода на ЛЭП-110 у 
Чажемто. Достаточно сказать, 
что две главных мачты будут 
здесь высотой по 150 метров, 
а в их основания придется 
уложить больше трех с поло
виной тысяч кубометров мо
нолитного бетона.

Сейчас основные подразде
ления лэповцев перебазиру
ются из Чажемто в Мало-Бра- 
гино.

Ю . МИХАЙЛОВ.

На Колпашевском 
рейде

Горячий день был вчера на 
Колпашевском рейде. Четыре 
плавучих и два береговых 
крана без устали разгружали 
баржи, пришедшие по Оби 
сверху: ведь поток грузов
особенно интенсивен в первый 
период навигации. С барж и 
сухогрузных теплоходов ка 
берег ложились штабели кир
пича, адресованного колпа- 
шевскому ремонтно-строи
тельному управлению № 2. 
Огромные блоки железобе
тонных изделий речники остав
ляли себе: они пойдут на
строительство нового Колпа- 
шевского порта. Пришло по 
воде в северный город и мно
го сельскохозяйственной тех
ники: тракторы, комбайны, се
ялки и многое другое. Их с 
нетерпением ждут в хозяйст
вах района.

Всего с начала навигации 
Колпашевский, грузовой уча
сток Обского пароходства пе
реработал уже свыше 80 ты
сяч тонн различных народно
хозяйственных грузов.

В. ФЕДОРОВ.

Во все концы 
страны
Во все концы страны нача

ла вчера свой путь продукция 
Томского электромеханическо
го завода. Мощные шахтные 
вентиляторы отправились в 
комбинаты «Тулауголь» и «С у- 
чануголья. Отбойные молотки 
—  в северный комбинат «Ий- 
тауголья и в степные шахты 
юга Украины. Электропилы и 
электросверла взяли курс на 
Урал, в комбинат «Кизёл- 
угольн Пермской области. 
Немало продукции отгружено 
в братские республики. Три
ста отбойных молотков на
правлены горнякам Северо- 
Осетинской АССР. Большая 
партия электросверл пошла в 
Казахстан, в комбинат «Ка- 
рагандауголья. А в шахты Дон
басса поехали больше ста 
комплектов глушителей шу
ма ГШ-6.

Л. АЛЕКСАНДРОВА.

В гости к пионерам
Тесная дружба связывает 

комсомольцев химико-техно
логического факультета ТПИ с 
учащимися Цыгановской вось
милетней школы Зырянского 
района. Вчера в гости к сво
им юным подшефным отпра
вилась группа молодых сот
рудников и студентов факуль
тета во главе с секретарем 
комсомольской организации 
А. Елистратовым. Они повезли 
ребятам подарки ко дню 
50-летия пионерской органи
зации: оборудование для ка
бинета химии и много книг 
для школьной библиотеки.

Это не первая поездка. 
Политехники часто бывают в 
своей подшефной школе. 22 
апреля они принимали участие 
в сборе пионерской дружины, 
посвященном дню рождения 
Ильича, повязали красные 
галстуки принятым в пионеры.

Р. ГОРСКАЯ.

Школьная
консерватория

В средней школе с. Богаше- 
ва Томского района состоя
лись вчера последние симфо
нические концерты зимнего 
сезона. Для учащихся млад
ших классов был дан концерт 
«•Музыкальные путешествия», 
завершивший собой цикл «М у
зыка— детям». А старшекласс
ники присутствовали на концер- 
те-портерете «Композитор 
Д. Кабалевский». В концертах 
участвовали симфонический' 
оркестр Томской филармонии 
и солисты— певцы н инстру
менталисты. Всего за минув
ший сезон состоялось двенад
цать таких концертов. Это 
результат творческого содру
жества сельской школы и фи
лармонии.

Ю. ИВАНОВ.

\
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С межвузовской 
конференции Какие они, 
пути творчества?

Прошлый раз наша газета 
рассказывала о пленарном 
заседании конференции, на 
котором подводились итоги 
первого этапа Всесоюзного 
смотра-конкурса на лучшую 
организацию научно-иссле
довательской работы сту
дентов.

Теперь речь об обмене 
опытом, который состоялся 
на заседании семи секций 
конференции. На них с док
ладами, сообщениями, в 
прениях выступило 122 че
ловека. По занимаемой дол*

' жности, ученому званию это 
были разные ораторы.

Как бы ни представля
л и сь  интересными речи ~-на 
заседаниях секций, а затем
на заключительном пленэр 
ном заседании, нельзя даже

ВидимоУТн не"'"требуете. За* ° Т™ “ е к кУР«>вым рабо 
дача в том, H T iL / донести ~

учебным процессом. Два 
четверга в месяц никто не 
может занимать, это дни на
учных кружков, работой ко
торых руководят заведую
щие кафедрами.

Во всех вузах к иссле
довательской деятельности 
пока привлекают студентов 
лишь дневного отделения. 
У ленинградцев же к НИРС 
приобщаются вечерники и 
заочники. К примеру, юри
сты, работая в криминали
стической лаборатории, соз
дали. немало технических 
средств ведения следствия. 
На заочном отделении про
водятся научные семинары. 
Но профессор предлагает 
пойти дальше: пересмотреть 
отношение к курсовым рабо

Кстати, профессор Перво- кают к чтению, лекций,

до читателя атмосферу, ца 
рившую при обсуждении 
многочисленных вопросов и
проблем. Хотелось бы по
знакомить вузовскую обще
ственность Томска с тем но
вым в научно-исследова
тельской работе студентов, 
что практикуется в других 
вузах страны.

В этой связи. следует рас
сказать о выступлении на 
заседании секции универси
тетов профессора Ленин
градского университета 
И. Ф. Крылова.

Как можно судить из его 
сообщения, НИРС в Ленин
градском университете об
рела права, почти равные с

чтобы в каждой из них был 
элемент (и немалый) иссле
дования. Тем более это ка
сается дипломных работ.

В университетах — в 
этих многопрофильных ву
зах, где соседствуют химики 
и филологи, историки и фи
зики, как правило, каждый 
факультет ведет свою тему. 
А  в наше время границы 
наук стерлись, серьезные 
научные исследования мож
но вести только при ‘ коопе
рации ученых различных 
областей науки. Таким об
разом, на повестку студен
ческой Науки ставится про
блема межфакультетских 
исследований.

го Московского медицинско 
го института С. М. Павлен
ко, как бы продолжая- раз
говор своего ленинградского 
коллеги, говорил о том, что 
к исследовательской работе 
студента надо приучать . с 
первого курса, причем на
лаживать связь не только 
между кружками разных 
специальностей своего ин
ститута, но и коопериро
ваться с другими вузами, в 
том числе медицинскому — 
с техническими.

Во многих выступлениях 
речь шла о том, чтобы 
НИРС несла на себе и функ
ции воспитания, Воспитания 
прежде всего примером уче
ного.

Выступая на заседании 
этой же секции, замести
тель министра высшего и 
среднего специального об
разования СССР Н. С. Его
ров говорил о том, что 
студенты дрлжны быть 
преемниками своих учи
телей. Но о какой пре
емственности может идти 
речь, если многие препода
ватели университетов не хо
тят руководить исследова
ниями своих воспитанни
ков?

На секции технических 
Вузов большой разговор 
шел о формах работы. Сло
во попросил директор сту
денческого НИИ при Уфим
ском -нефтяном институте 
Л. В. Долматов.

В этом институте привле-

ру
ководству дипломными про
ектами сотрудников отрас
левых НИИ и промышлен
ных предприятий.

Во все дипломные проек: 
ты вводится раздел, требу
ющий научно-исследователь
ской работы студентов. На 
технологическом факультете 
вообще пересмотрен учеб
ный план в сторону увели
чения доли НИРС. Иссле
довательская работа здесь 
стала составной частью 
учебного процесса. Но не
вся она, разумеется, им 
охватывается. Для коорди
нации НИРС уфимцы и соз
дали студенческий НИИ со 
своим уставом, утвержден
ным советом института.

Товарищи из других ву
зов рассказывали, что чле
нам студенческого научного 
общества выдаются билеты, 
которые дают право пользо
ваться преподавательской 
библиотекой, их владельцы 
имеют преимущества при 
распределении и т. д. Неко
торые открывают филиалы 
СКВ в общежитиях. Были 
высказаны предложения, 
чтобы, членам СНО в дип
ломах писать: «Инженер-ис
следователь».

Каунасский политехниче
ский институт провел социо
логические исследования. 
Из полученных данных' 
можно сделать вывод о том, 
что студент не умеет рас
пределять бюджет времени.

Самой многочисленной 
секцией — 300 участников 
— была педагогическая.

Здесь единодушно подчерк
нули, что научно-исследова
тельская работа должна 
способствовать формирова
нию учителя. Это перекли
кается с мнением секции ме
диков, которые считают, что 
практическая по,мощь здра
воохранению — одна из 
главных форм деятельно
сти СНО.

Педагоги также ориенти
руются на то, что каждый 
студент должен заниматься 
НИР. Несмотря на то, что
это суждение было главен
ствующим, не обошлось и 
без оппонентов.

В одной из анкет, что 
раздавались участникам 
конференции, на вопрос: 
«Считаете ли вы возмож
ным привлечь к НИРСу 
каждого студента?» — про
ректор по научной работе 
Белорусского института фи
зической культуры * доктор 
биологических наук А. А. 
Логинов отвечает: «Возмож
ным считаю, целесообраз
ным — нет!,' Необходимо 
всем прививать навыки 
НИРС, но Не всех привле
кать в научные кружки». 
Более того, выступая на за
ключительном пленарном 
заседании с докладом об 
основных направлениях в 
развитии науки, ректор Но
восибирского университета 
академик С. Т. Беляев вы
сказал мнение, что вузы не 
в состоянии обеспечить каж
дому студенту условия для 
исследовательской . работы.

Академику возражали, 
настаивали на том, что нуж
но каждого студента при
влечь к НИР, развивая в 
вузах проблемные и отрас
левые лаборатории, что и 
реферат -— тоже ведь науч
ная работа, а здесь какая 
нужна материальная база?

Правда, никто не оспари
вал необходимости того, 
чтобы каждый студент про
шел через горнило НИРС и

получил закалку исследова 
теля. Речь шла о том, что 
понимать под научно-иссле
довательской работой, в ка
кие формы ее облекать, ка
кой ей путь указать. И 
академик С. Т. Беляев, 
разъясняя свою позицию, го
ворил, что нужна коопера
ция вузов с отраслевыми и 
академическими института
ми, как, к примеру, в Ново
сибирском научном центре.

В общем, состоялся инте
ресный творческий обмен 
мнениями, — как выразил
ся один из участников, «со 
стоялось знакомство со 
многим незнакомым»*

Подводя итоги работы 
конференции, председатель 
научно-технического совета 
Министерства высшего и 
среднего специального обра
зования профессор В. И. 
Крутов информировал, что 
уже разработан проект по
ложения о НИРС, скоро его 
рассмотрит коллегия мини
стерства. Он также сооб
щил, что материалы кон
ференции будут доложены 
коллегии министерства и 
ЦК ВЛКСМ.

Отрадно отметить, что 
все секции в своих решени
ях выражают благодарность 
устроителям конференции 
— томским вузам — за хо
рошую организацию и госте
приимство.

В работе конференции 
принимал участие первый 
секретарь Томского обкома 
КПСС Ё. К. Лигачев, ответст
венный работник ЦК КПСС 
Н. В. Бубенников, министр 
высщего и среднего специ
ального образования1
РСФСР . И. Ф. Образцов, 
заместители министра выс
шего и среднего специаль
ного образования СССР 
Н. С. Егоров, Н. И, Мохов, 
секретарь ЦК ВЛКСМ 
В. А. Житенев,

Л . С Е Л И В А Н О В

В Н И М А Н И Е :  И Н Т Е Р Е С Н Ы Й  ОПЫТ

«ПОРЦИОННЫ Е» ПАСТБИЩА
Трудно ожидать сегодня 

каких-нибудь изменений, в па
стьбе скота. У этого дела 
века практики. И тем не. ме
нее именно в нем еще таится 
н.е малой важности резерв — 
порционный выпас животных.

—' Освоить его — значит 
удвоить-утроить «ем
кость» пастбища: содержать
на каждом гектаре зеленых 
угодий 4 •— 5 коров, — ска
зал нам Н. Н. Иванов, дирек
тор научно-исследовательцко- 
го института сельского хозяй

ства центрально-чернозем
ной полосы имени В. В. До
кучаева: — В производст
венных хозяйствах института 
каждые сто-гектаров такого 
«порционного» луга кормят 
(с конца апреля и до осени) 
450 коров.

В чем же сущность новше
ства? За ответом выезжаем 
на пастбище. Как и доложе
но, оно ^обнесено столбами с 
проволокой. Но в отличие от 
других угодий подобного типа 
мы не видим здесь клеток-

загонов. Зато по самой сере
дине зеленого массива сде
лан центральный прогон. Его 
проволочная изгородь не 
только образует своеобраз
ный дорожный коридор, но 
служит еще и дверьми к 
травам.

Открыта одна из таких 
дверей — перекрыт ею цен
тральный прогон. Стаду Те
перь- и девать^-то\Т*ШуДа, 
как идти через проем-в огра
де на луг. А тай уже Протя
нуты две линий*электропасту-

хов: образован временный
загон.

— В нем и суть порционной 
системы выпаса скота, — 
поясняет Николай Николае
вич Иванов. — Получается 
так, что стадо все время сле
дует за передвижной изго
родью (электропастухом): 
съели коровы траву в одном 
месте — им открывают, до
ступ к-новой полоске зелени. 
И так изо. дня в день. И всег
да животные получают све

жую поросль— «порцию» лу
га к «завтраку», «обеду» и 
«ужину». Трава поедается 
животными почти так же, 
как в кормушках.

Теперь об эффективности 
этой системы. Дешевле обхо
дится само пастбище: исклю
чены загоны -—меньше пот
ребовалось столбов и прово
локи. Но главная выгода сла
гается из экономии земель
ной площади и быстро выра
стающей травы. А  почему? 
Да потому, что раньше не 
учитывали «психологию» ко
ров, их поведение. Ведь в 
любом загоне животные пер
во-наперво поедают траву 
первосортную. Выбирая ее, 
ойи невольно вытаптывают 
пастбище.

При. порционной системе:

выпаса этого не Случится, 
так как свежая трава подает
ся стаду не вся сразу, а не
большими полосами-«кор- 
мушками». К тому же на 
каждом из участков коровы 
пасутся только по нескольку 
часов в течение всей паст
бищной «ротации». И вся
кий раз после кормления жи
вотные возвращаются домой 
не через весь луг (или за
гон), а только по центрально
му прогону: как «съеденные», 
так и нетронутые гектары 
зелени охраняются от вытап
тывания проволочной огра
дой и электропастухами.

Такой режим использова
ния угодий способствует бы
строму и дружному отраста
нию травы. Уже через 
23— 25 дней после выпаса

скота на участке вновь под
нимается рослая густая зе
лень, и он готов принимать 
Молочное стадо.

Конечно, речь идет о куль
турном орошаемом пастбище. 
Для его создания необходим 
определенный набор лугопа
стбищных трав.- В равнинных 

«•условиях черноземной степи 
особенно подходящими ока
зались костер, овсяница и 
ежа сборная. Из бобовых ра
стений в этой зоне лучше 
Других удаются люцерна и 
белый клевер.' На поливе 
гектар преображенных уго
дий дает до 500— 600 цент
неров зеленой массы.

По1 рекомендации, ученых 
института имени В. В. Доку
чаева культурные пастбища 
для порционного выпаса , на

мечают создать некоторые хо
зяйства Воронежской обла
сти.

— Пример и опыт органи
зации порционного выпаса 
скота на поливном пастбище 
в черноземной зоне интере
сен и поучителен,— сказали 
нам . специалисты Мшшстер- : 
ства сельского хозяйства 
СССР, -в- Подобную: систе-. > 
му летнего содержания ско
та на1 преображенных зеле
ных угодьях начинают прак
тиковать передовые хозяй
ства Татарской . АССР, Мо
сковской. Ленинградской, 
Рязанской областей и в не
которых других местах стра- 1 
ны.

Е. П У Л Ь В Е Р ,
Д . С М И Р Н О В .------------- ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- . ". '  системе дней после выпаса для порционного выпаса на- Д. С М И Р Н О В .

........ .................... ...... .................................^ ......................................................................... ....................................................................................................................................................................................................................

З о д ч и е  К и е в с к о г о  з о н а л ь 
н о го  н а у ч н о -и с сл е д о в а т е л ь 
с к о г о  и н с т и т у т а  э к с п е р и м е н 
т а л ь н о го  и  т и п о в о го  п р о е к т и 
р о в а н и я  с о в м е с т н о  с о  сп е ц и 
а л и ста м и  д р у г и х  и н сти ту то в  
р а б о т а ю т  н а д  п р о е к т о м  м н о 
г о э т а ж н о г о  ж и л о г о  здан и я , 
д л я  с т р о и т е л ь с т в а  к о т о р о г о

не п о т р е б у е т с я  п о д ъ е зд н ы х  
д о р о г  и  к р а н ов . П о  за м ы сл у  
а в т о р о в  б л ок -сек ц и и  и з 4 — 5 
к в а р ти р  б у д у т  с т р о и т ь  на з а 
в од е , а  з а т е м  д о с т а в л я т ь  на 
с т р о и т е л ь н у ю  п л о щ а д к у  и 
м о н ти р о в а т ь  с  п о м о щ ь ю  д и 
р и ж а б л я . М а к е т  т а к о го  с т р о 

и тел ь ств а  э к с п о н и р у е т с я  на 
В ы ст а в к е  п е р е д о в о г о  оп ы та  
в н а р од н ом  х о з я й с т в е  У С С Р .

Н А  С Н И М К Е : п осети тел и  
в ы ста в к и  о с м а т р и в а ю т  м акет 
ст р о и т е л ь с т в а .

Фото А. Поддубного.
(Фотохроника ТАСС).

Г л а в н ы й  к у р с — т е х н и ч е с к и й  п р о г р е с с

С Е Г О Д Н Я  И З ЙВ Т Р Л П Р О М Ы С Л й

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

« У Л И Ц А  В О П А С Н О С Т И »

Под таким заголовком в 
газете «Красное знамя» 16 
м арта '1972 г. был опубли
кован депутатский запрос 
депутата Асиновского горсо
вета К. Гурьева.

Асиновский исполком 
райсовета принял меры:- от
ремонтировал водосточную 
трубу на дамбе. Там же ве
дется переоборудование на
сосной станции для пере

качки воды через дамбу и 
устанавливается дополни
тельная труба.

Г . С Е М Е Н Е Н К О , 
за м е ст и т е л ь  п р е д се д а 
тел я  А с и н о в с к о г о  р а й 

и сп ол к ом а .

«
О т к р о й т е  к л у б
\~\r\nt-Kr-\il П Л Ч П Т 1Т _  _  .4____ ___  **

»
С просьбой помочь войти 

в  свои клубы обратилась в 
редакцию молодежь сел. 
Курлека, Цыганова, Лавро
ва, Станций Басандайка:

«По вечерам просто 
знаем, куда себя 
Единственный очаг 
ры— и тот на замке», — тако 
во было содержание всех 
жалоб на эту тему, которые 
опубликованы, в обзоре пи
сем «Откройте клуб» («Крас
ное'знамя» №  81). 'Недавно

не 
девать, 
культу- 

тако- 
всех

мы получили ответы. Заме
ститель председателя Том
ского райисполкома Г. Буг
ров сообщает:

«Клубы в Курлеке и Лав
рове действуют. Они уком
плектованы кадрами. Созда
ны кружки художественной 
самодеятельности».

«Недостатком сельского 
клуба в Цыганове, — пишет 
заведующий отделом куль
туры' Зырянского райиспол
кома В. Князев, А-— являет

ся усиленный резонанс зву
ка, который создается из-за 
проектной ошибки. Здание 
здесь высокое, около вось- 

. ми метров, а потолок смой- I 
тирован ребристый, поэто- 1 
му звук, попадая в него, по
лучает многофонную отдачу, 
и зрители при демонстрации 
фильмов ничего не могут 
расслышать. Сейчас прини
маются меры для устране
ния усиленного резонанса 
звука».

Высокий прирост добычи 
нефти на Советском место
рождении, предусмотренный 
на пятилетку, будет достиг
нут в основном за счёт на
ращивания мощностей. На
равне с этим очень боль
шое значение придается 
совершенствованию работ, 
технологии строительства, 
применению специально 
созданной для северных 
широт и заболоченных тер
риторий надежной Техники, 
автоматизации и телемеха
низации производства. Том
ские нефтяники уже немало 
сделали в этом направле
нии. Использование для за
качки в продуктивные плас
ты подземных вод дает на
родному хозяйству боль
шую экономию денежных 
средств. Все больше приме
няется кустовое бурение, 
сокращающее время и за
траты на обустройство ме
сторождения и бурение 
скважин. Внедряется систе
ма телемеханики, промысло
вые объекты строятся толь
ко в блочном исполнении.

С 1971 года все вводи
мые в эксплуатацию сква
жины подключаются к авто
матизированным замерным 
установкам, число которых 
в настоящее время достигло 
десяти. Освоены и работа
ют газотурбинные электро
станции, позволившие пу
стить блочные кустовые на
сосные станции системы 
поддерживания пластового 
давления и сэкономить 
большое количество топлива 
за счет утилизации попутно
го газа.

Серьезное внимание уп
равление уделяет Совершен
ствованию системы сбора 
нефти. Это дает большой 
экономический эффект и со
кращает время на обустрой
ство месторождения. Так, пе
реход на участково-лучевую 
систему сбора нефти позво
лил уменьшить общую про
тяженность выкидных линий 
на 85 километров.

Отличительной особенно
стью Советского месторож
дения является то, что ос
новные запасы его сосредо
точены в пласте A-I, ' кото
рый имеет сложное геологи
ческое строение и отличает
ся слабой проницаемостью

пород. Разработка его фон- 
: тайным способом экономи
чески невыгодна. Добыча
нефти из этого пласта пре
дусматривается только ме- 
ханизированным способом. 
Перевод же скважины на 
механизированную добычу 
связан с большими капи
тальными затратами и опре
деленными трудностями. Де
ло в том, что принятые схе
мы обустройства устья сква
жин для нашего месторож
дения не приемлемы. Пол
ная затопляемость площади 
в паводковый период, боль
шая заболоченность местно
сти вынуждают поднимать 
все устьевое оборудование 
на высоту 2,5— 3,5 метра, а 
это возможно только при 
возведении свайных эстакад, 
которые в Западной Сибири 
не практиковались.

Немаловажной проблемой 
является обслуживание и 
ремонт скважин. Положение 
осложняется тем, что пери
од бездорожья и паводка со
ставляет около семи меся
цев в году, а межремонтный 
период Намного меньше. 
Специальной же техники, 
агрегатов, которые бы мог
ли передвигаться в подоб
ных условиях, у нас нет.

Начиная с нынешнего го
да, фонд механизированных 
скважин будет быстро расти, 
и к концу пятилетки их чис
ло достигнет 270— 280. В 
основном это будут станки- 
качалки, так как промыш
ленные предприятия выпу
скают ограниченное количе 
ство электропогрузных на
сосов с необходимыми для 
нас параметрами.

В прошлом году на меха
низированный способ добы
чи планировалось перевести 
22 скважины. К сожалению, 
план не был выполнен, по
тому что строители не под
готовились к этим работам 
и не сумели сделать основа
ния под установки. # Однако 
они сумели опробова'ть не
сколько вариантов возведе
ния оснований „ и монтажа 
оборудования и выбрать 
наиболее приемлемый в на
ших условиях.

Сложность эксплуатации 
месторождения, а также 
суровые природно-климати

ческие . условия Севера 
предъявляют к оборудова
нию особые требования. Эти 
требования еще более уже
сточаются сейчас, когда раз
буривание месторождения 
ведется только кустарным 
методом, устанавливается 
целый комплекс оборудова
ния, и Выход из строя даже 
незначительной Детали мо
жет остановить работу всех 
скважин, расположенных на 
кусте. К сожалению, пока 
еще приходится сталкивать
ся и с поломками. Опыт ра
боты зимой показывает, что 
металл не всегда выдержива
ет низкие температуры. Это 
происходит потому, что до 
сих пор еще не налажен 
выпуск специального обо
рудования для Севера.

Работая на Севере, посто
янно убеждаешься в том, 
что здесь совершенно не 
приемлемы многие хорошо 
зарекомендовавшие себя в 
других районах технические 
решения и приемы труда. 
Имеющиеся у нас станки, 
агрегаты для ремонта сква
жин, электротехническое 
оборудование могут рабо
тать лишь при температуре 
не ниже 35 — 40 граду
сов. Поэтому оно часто 
выходит из строя. Особенно 
остро стоит вопрос о созда
нии парка транспортной 
техники, способной двигать
ся по заболоченной местно
сти. В первую очередь име
ются в виду агрегаты для 
ремонта скважин. При меха
низированном способе добы
чи нефти возникает постоян
ная необходимость в такой 
технике.

партией и правительством, 
требует широкого инженер
ного поиска и привлечения 
к этой важной проблеме 
крупных научных сил стра
ны.

Советское месторождение 
осваивается на основе по
следних данных науки, ис
пользовании современной 
техники и технологии. Внед
рение на промысле автома
тики и телемеханики позво
лит предприятию сэконо
мить в этой пятилетке более 
одного миллиона рублей. 
Уже в нынешнем году будет 
автоматизировано 25 сква
жин, три кустовые насос
ные станции и пять группо
вых установок. На цент
ральном товарном парке 
планируется внедрить авто
матическую установку, 
контролирующую ' качество 
нефти.

Известно, сколько непри
ятностей промысловикам 
приносит парафин, содер- 

‘ жащийся' в нефти. Он от
кладывается на стенках 
скважины, уменьшает ее 
дебит. Но беда не только в 
этом. Удаление парафина — 
трудоемкий процесс, отни
мающий у операторов много 
сил и времени. Наиболее 
эффективным методом 
борьбы с парафином яв
ляется пока внедрение футе* 
рованных насосно-компрес,- 
сорных труб. В нынешнем 
году планируется оборудо
вать такими трубами двад
цать скважин.

В девятой пятилетке том
ские нефтяники должны 
дать стране 33 миллиона 
тонн нефти. За это время 
предстоит освоить 171 мил
лион рублей капиталовложе
ний, построить 150— 160 
километров линий электро
передач, смонтировать 200— 
270 станков-качалок и 50 — 
60 электропогрузных насо
сов. Выполнение задачи по 
созданию в Западной Сиби
ри крупнейшей базы нефте
добывающей промышленно
сти страны, поставленной

Среди новинок,, намечен
ных к внедрению, следует 
oTMetuTb и гидропескоструй
ную перфорацию скважин. 
Она должна увеличить ко
эффициент продуктивности 
скважин, а значит, повы
сить процент извлекаемой 
из пласта нефти.

Но не все зависит только 
от нефтяников. Работа всех 
предприятий Стрежевого 
подчинена одной цели: уве
личению добычи нефти. И 
здесь хочется рассказать о 
ситуации, сложившейся в 
настоящее время. Когда 
наш коллектив начинал ос
ваивать месторождение, по
требителю отгружалась 

только кондиционная нефть.

Во время эксплуатаци 
скважины обводняются. Э1 
естественный процесс, ч 
рез него так или иначе пр 
ходят все месторожденщ 
Начался он и у нас. В фе 
рале коллектив нефтегаз 
добывающего управлени 
сдал 29 тысяч тонн неко 
диционной нефти, за Ч1 
уплатил соответствующи 
штраф. Произошло это пот 
му, что обводненная неф! 
не подвергается у нас те 
зоохимической обработке. '

Между нем .на централ’ 
ном товарном парке имее: 
ся пять установок для те: 
мохимии. На них предполг 
гается полная автоматов 
Ция производственного пос 
Цесса. Беда в том чт 
строители до сих пор н 
смонтировали эти устаншКи.

Задержка монтажа привс 
дит не только к вынуждег 
ной сдаче некондиционно 
нефти. Остановки термох^ 
мин, имеющиеся у нас ещ 
не применялись ни на одно: 
промысле страны. Нам выпв 
ла честь испытать их и дат 
заключение о годности ] 
1975 году на Советски 
месторождении будет д0бы 
ваться шесть миллионе 
тонн обводненной нефти 
Уже сейчас мы Должны ре 
шить, заказывать Ли нав 
новые установки, или монти 
ровать старые, эксплуата 
ция которых имеет масс’ 
неудобств. Пока на этот во 
прос невозможно ответить

Коллектив нефтегазодобы 
вающего управления
«Томскнефть» в 1972 годв 
даст стране около шесте 
миллионов тонн нефти. р 
своих обязательствах про 
мысловики решили добыи 
150 тысяч тонн нефти 
сверх плана. Обе задачи — 
сложные, требующие боль 
того  напряжения сил, поис
ка, творческой мысли. Но \ 
томских нефтяников имеет
ся хороший опыт. Еще не 
было случая, чтобы коллек
тив не справился с задани-

Н. ЗАХАРЧЕНКО, 
главный инженер неф
тегазодобывающего j 

равления «Томскнефи
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17 мая 1972 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ

КЛЮЧИ К КРАСОТЕ-В НАШИХ РУКАХ

СЕЛО: ПРОПОРЦИИ РАЗВИТИИ
Инициатива депутатов Новорождественского сельского 

Совета Томского района о повышении общей культуры и 
благоустройства сел поддержана многими жителями на
шей области. В редакцию поступает немало писем, пред
ложений о том, как ускорить эту важную работу, какие 
возникают проблемы и как лучше их решить.

Сегодня мы публикуем статью секретаря Асиновского 
райкома КПСС Ю. И. Трифонова.

1. 1.000 ответов 
на анкету

Каждый раз, когда проез
жаешь по селам нашего рай
она, испытываешь чувство, в 
котором радость перемеши
вается с огорчением.

Огромные экономические, 
социальные и культурные 
изменения произошли в жиз
ни района. Изменился и вне
шний облик многих сел. Жи
лые дома со многими удобст
вами, с газом, гравийные до
роги, водопровод, автобусная 
связь между поселками —' 
об этом еще недавно только 
мечтали.

Сейчас сельские жители 
пользуются 100 видами услуг 
комбината бытового обслу
живания. В районе функцио
нируют 22 дома и комнаты 
быта, 14 отделений связи, 
6 больниц на 430 мест, 10 
медпунктов, 48 клубов ' на 
4.000 мест, 36 библиотек, 
214 магазинов. А как вырос
ла армия сельской интелли
генции! Резко поднялся обра
зовательный уровень населе
ния. Расходы на культурно- 
бытовое обслуживание толь
ко за последние 3 года воз
росли почти вдвое.

Отличные вырисовываются 
и перспективы в связи с ус
коренным развитием, эконо
мики совхозов, строительст
вом новых деревоперераба
тывающих предприятий и 
лесопромышленного ком
плекса, развитием базы 
стройиндустрии.

Казалось бы, все это дол
жно способствовать закреп

лению жителей сельской ме
стности. Однако сельское на
селение в нашем районе за 
последние 10 лет сократи
лось более чем на 4 тысячи 
человек.

Мы изучили причины про
изводственной текучести, со
циально-экономические моти
вы миграции. Результаты ис
следований показали, что ба
зой для миграции и текуче
сти является неустроенность 
сельского быта. Вот каковы 
результаты анкетного опроса 
1,000 главных членов се
мей (из 4.824 проживающих 
в районе). На вопрос: «Что
больше всего вызывает неу
довлетворенность в сельской 
жизни?» — 61 процент указал 
на: низкую внешнюю культу
ру села, отсутствие, комму- 
йальных удобств и благоуст
ройства. 39 процентов пожа
ловались на плохое культур
ное и бытовое обслуживание.

Молодежь уходит в город 
на работу, учебу. Уход моло
дежи в город на учебу — 
процесс закономерный, нару
шить который невозможно, 
ибо без этого невозможно 
развивать социальный про
гресс. А  вот то, что этот за
кономерный процесс в соци
альной жизни пока является 
необратимым, — это ненор
мально.

Из села уходит не только 
молодежь. За последние 
5 лет, например, числен
ность населения от 30 до 40 
лет сократилась на 13,1 про
цента, от 50 до 60 лет — 
на 12,1 процента.

•Проблема эта связана с 
проблемой застройки сел. 
Это со всей убедительностью

подтвердилось на научно- 
практической конференции 
по переустройству сел и де
ревень, которую мы провели.

Участники районной кон
ференции выработали реко
мендации, чтобы упорядочить 
строительство на селе. В ре
шении конференции— четьи 
ре основных направления: 
выбор наиболее рациональ
ных вариантов реконструк
ции и застройки сел; техни
ческое перевооружение про
изводства на основе совре
менных достижений науки и 
техники; создание наилуч- 
ших условий быта населе
ния; подготовка квалифици
рованных кадров для села.

2. Изъяны
генерального
планирования

Каждому селу — гене
ральный план застройки — 
такую задачу райком партии 
поставил перед каждым ру
ководителем совхоза, лес
промхоза, иного предприятия. 
Ибо без четкого плана невоз
можно решать проблему пе
реустройства деревень.

Поселок Гарь Асиновского 
леспромхоза построен в про
шлой пятилетке. Но как по
строен? Вез плана. В нем не 
сделана ни горизонтальная, 
ни вертикальная планировки. 
Дома расположены в заболо
ченном месте. Жители лише
ны возможности иметь по
греба. Дома аляповатые по 
своему архитектурному сти
лю. И, чтобы отвести воду, 
благоустроить село, требуют
ся теперь большие капиталь
ные вложения.

Отсутствие генеральных 
планов особо отрицательно 
сказывается на индивидуаль
ном строительстве. Тут что 
ни Дом, то свой «проект», 
свой вкус, свои возможности.

В -роли проектировщиков, 
архитекторов выступают са
ми застройщики.

Реконструкция сел сейчас 
— одна из самых сложных, 
актуальных проблем. Она вы
ходит за рамки, районного 
масштаба.

На местоположение нового 
и реконструируемого села, 
его архитектурное лицо вли
яют многие факторы: разви
тие и размещение производи
тельных сил, экономика пред
приятий, местные традиции и 
т. д. Эти вопросы непосиль
ны одним хозяйственным ру-. 
ководителям. К их решению 
мы привлекли проектировщи
ков, научные силы.

Начали с составления схе
мы районной планировки, 
определили перспективные 
села. Из 65 сел перспектив
ными определены 43. На 14 
уже составлены генеральные 
планы застройки. На практи
ке мы убедились, как «важно 
дать людям возможность ви
деть перспективу развития 
своего села. Но вот беда. И 
генеральные планы страдают 
изъянами. Они шаблонны. 
Всюду одна и та же серия до
мов и почти одинаковое рас
положение. Если строить по 
этим планам, все села будут 
похожи, как близнецы.

Типизация, конечно,— дело 
хорошее, но в пределах нор
мы. Проектировщики, к со
жалению, при составлении ге
неральных планов проектиру
ют населенный пункт - без 
учета конкретных условий 
местности, экономических 
связей района. Разве могут 
быть, например, Новокусково 
и Новониколаевка одно
типными? . Первое село 
располагается в пригородной 
зоне и на возвышенном ме
сте, второе, наоборот, вдале
ке от города и лежит в лож
бине.

Генеральный план Новони- 
колаевки составлен и без уче
та того, что здесь находится

отделение «Сельхозтехники», 
у которого хорошие мастер
ские, котельная, есть свое 
жилье. Почему бы все это 
не увязать в единое целое? 
Это нужно было сделать. Но 
узковедомственный подход 
взял верх.

Аналогичное положение и 
в Новнковке. Асиновское 
объединение « Сельхозтехни
ка» строит здесь свой посе
лок, совхоз «Новиковский» — 
свой. Разве такой подход к 
переустройству сел ускорит 
социальный прогресс? Безу
словно, нет.

В настоящее время нам 
предлагают в основном дома 
трех типов: два— двухквар
тирные и третий восьмиквар
тирный. Но эти дома несовер
шенны в ; архитектурном и 
эстетическом планах. Крыша 
у них с малым подъемом и 
двухскатная, наличники до
щатые. Село из таких домов. 
будет напоминать амбарную 
Русь. И, что уж вовсе недо
пустимо, более половины 
жителей не будет иметь там 
нормальных бытовых усло
вий.

Надо разрабатывать новые 
типы жилых домов. Плани
ровку квартир и размеры 
комнат нельзя делать точно 
на городской манер. Говорить 
о благотворном влиянии го
рода на весь уклад сельской 
жизни не . .приходится — оно 
очевидно. Но бесспорны ведь 
и традиции, особенности, ус
ловия села. Психология жи
теля здесь такова, что он при
вык к простору, к одноэтаж
ным домам. Это доказывают 
и результаты исследований 
в нашем районе. 76 процен
тов опрошенных высказа
лись за одноэтажные дома, 
19,7 процента — за двухэтаж
ные дома, и 4,3 процента — за 
трех-, четырехэтажные. По
этому, когда наши архитекто
ры и проектировщики пред
лагают малогабаритные квар
тиры с комнатами коридорно
го типа, — это мало у кого 
вызывает радости.

В о .всех квартирах Кухня 
выполняет еще и функции 
столовой. Раз так, то разме
ры кухни должны быть раз
личными — в зависимости от 
состава семьи.

В основном. архитекторы 
предлагают деревянные дома.

Это тоже не совсем правиль
но. Деревянные двухквартир
ные дома на 2 тысячи рублей 
дороже, чем кирпичные. Да 
и сроки их строительства в, 
несколько раз больше. Поэто-. 
му, где есть возможность, 
лучше строить кирпичные до
ма, надо их и проектировать. 
И делать это с учетом вза
имосвязи существующих до
мов, помня о наличии приуса
дебных участков. Это очень 
важно для придания красоты 
селу, эстетического восприя
тия его облика. Кстати, о раз
мерах приусадебного участка 
разговор особый. Важно 
учитывать и состав семьи, и 
ее обеспеченность, и духов
ные запросы. Но бесспор
но одно: картофельные уча
стки надо вынести за черту 
села. Безобразят село и на
дворные постройки — вот уж 
за чем никто не следит!

Особую заботу вызывают 
будущие объекты культурно- 
бытового назначения. В этом 
году Асиновский леспромхоз 
начал строить Дом быта в 
поселке Гарь. Мы просили 
областное управление бытово
го обслуживания населения: 
дайте самый лучший проект 
сельского Дома быта, на при
мере которого мы будем 
учить других. Нам дали про
ект московской проектной ор
ганизации. Уверовав в авто
ритет этой фирмы, Дом бы
та подвели под крышу, Полу
чилось небольшое зданьице с 
маленькими оконцами, кро
хотными комнатами. Оно 
не украшает поселок.

Аналогичное положение с 
возведением и других куль
турно-бытовых объектов, в 
частности, клубов, кинозалов, 
библиотек и т. д.

Не зря говорят: театр на
чинается с вешалки, город— 
с вокзала, село — с въезда в 
него. Если строить села по 
составленным генеральным 
планам, То первое, что будет 
бросаться в глаза, это на
дворные постройки.

3. Нужен 
единый 

заказчик
Итак, нужен иной подход 

к разработке генеральных

планов. Прежде всего следует 
изменить порядок выдачи 
исходных данных на проекти
рование, Сейчас эта задача 
возложена на заказчика — 
совхозы, промышленное
Предприятие. Естественно, не 
имея специалистов и не буду
чи компетентными в этой 
работе, руководители пред
приятий выдают эти данные 
по принципу: надо дать. Про
ектировщики же, как прави
ло, не вникают в суть исход
ных материалов.

В этом мы убедились 
на примере Новокускова. 
Здесь разработан генераль
ный план застройки. Но, что
бы построить деревню так, 
как задумали проектировщи
ки, надо сносить капитальные 
строения на сотни тысяч руб
лей (такие даже, как баня в 
кирпичном исполнении, ко
тельная, водонапорная баш
ня, строительство которой 
окончено в этом году, и т. д.).

Следует коренным образом 
изменить технологию состав
ления и выдачи проектно
сметной документации. Преж
де врего, они не должны при
ниматься, пока не будут тща
тельно проверены и утверж
дены в соответствующем об
ластном ведомстве. Во-вто
рых, проектировщики, как 
люди, наиболее квалифици
рованные, должны вместе с 
заказчиком отвечать за каче
ство проектно-сметной доку
ментации. Когда дело дохо
дит до ответственности, про
ектировщики кивают на за
казчика, заказчик —  на свою 
некомпетентность. Брак
есть, виновных — нет .

Недейственна и система 
проверки готовой проектно
сметной документации. Про
ектировщики стремятся как 
можно быстрее при наимень
ших затратах выдать проект 
заказчику, тот — строителях 
Строитель же стремится выб
рать вариант попроще, но 
подороже.

На наш взгляд, целесооб
разно иметь единого заказчи
ка, создав для этого хозрас
четный отдел капитального 
строительства на селе. Струк
туру, задачи его надо опреде
лить специальным положени
ем.

Наряду с этим важно уско
рить составление генераль

ных планов реконструкции 
сел.

Видимо, стоит создать в об
ласти проектный институт, 
который бы специализировал
ся на составлении генераль
ных планов реконструкции 
сел с учетом' современных 
требований. Сейчас получить 
высококачественные гене
ральные планы застройки сел 
почти невозможно.

Есть смысл изменить и 
функции государственных ко
миссий — как районных, так 
и, областной. Роль государст
венной комиссии сведена к 
приемке построенного здания. 
Очевидно, лучше, со всех то
чек зрения поставить дело 
так, чтобы государственная 
комиссия начинала свою дея
тельность с приемки проект
но-сметной документации.

Практика показывает, что 
в техническом совете и гос- 
комиссии работают по суще
ству одни и те же люди. Счи
таю,, что в эти органы долж
ны войти ученые, демографы, 
строители, медики, экономи
сты, социологи и др. Тогда 
можно будет направлять в 
нужное русло всю работу.

Коль стал, вопрос пересо- 
ставления генеральных пла
нов, заслуживает внимания 
проблема «малых сел». При 
составлении схемы районной 
планировки в таких компакт
ных районах, как Асинов
ский, где хорошо развиты 
транспортные связи и в тече
ние 4 часов можно проехать 
из одного конца в другой, 
вообще нецелесообразно 
иметь «малые села».

И последнее. Было бы 
правильно, если бы без, раз
решения государственной ко
миссии никто не имел права 
вносить коррективы в схему 
районной планировки.

Село должно оставаться 
селом, с его ширью полей, 
тишиной лесов, здоровым 
воздухом. Жители его утром 
могут пройти по росистой 
траве, но в клуб или Дом 
культуры хотят ходить по ас
фальтовому тротуару. В том 
и смысл реконструкции: сде
лать села современными, мак
симально удобными для жиз
ни человека.

Ю. ТРИФОНОВ,
секретарь Асиновского 

райкома КПСС.

Демонстрация 
нерушимой дружбы

ДРУЖЕСКИЙ
ВИЗИТ

КАИР, 15 мая. (ТАСС). 
Президент Арабской Рес
публики Египет Анвар Садат 
принял прибывшего сюда с 
дружеским • визитом мини
стра обороны СССР Марша
ла Советского Союза А. А. 
Гречко,

А. А. Гречко имел беседу 
также с заместителем . пре
мьер-министра, военным ми
нистром АРЕ Мухаммедом 
Ахмедом Садеком.

ВСТРЕЧА
СПЕЦИАЛИСТОВ

НЬЮ-ЙОРК, 15 мая. 
(ТАСС). В Хьюстоне (штат 
Техас) состоялась очередная 
встреча советских и амери
канских специалистов в об
ласти космической медици- 
ны. Во время встречи со
стоялся обмен.научными дан
ными, собранными в резуль
тате полетов космических ко
раблей «Союз-1 1 » и «Апол
лон-16», а также советской 
орбитальной научной станции 
«Салют».

Группа советских специа
листов принимала участие в 
работе ежегодной ' конферен
ции, созываемой аэрокосми
ческой медицинской ассоци
ацией США.

БЕРЛИН, 15 мая. Корр. 
ТАСС Л. Волнухин передает: 
Закончилась традиционная 
Неделя германо-советской 
дружбы. Ее центральным 
событием был фестиваль гер
мано-советской дружбы в 
Галле, в котором приняли 
участие около 5 тысяч про
фессиональных и самодея
тельных, артистов, художни
ков, музыкантов, певцов.

Проведение Недели друж
бы было приурочено к празд
нованию 27-й годовщины ос
вобождения немецкого наро
да от фашизма. Торжествен
ными .собраниями в честь 
этой даты, церемониями воз
ложения венков к памятни
кам советским воинам, отдав

шим жизнь за свободу, немец
кого народа, многочислен
ными встречами с советскими 
людьми отметили трудящие
ся республики этот праздник.

Неделя дружбы прошла 
под знаком подготовки к 
празднованию 25-летия Об
щества германо-советской 
дружбы, насчитывающего в 
своих рядах, более 3,5 млн. 
членов. Сейчас в районных и 
окружных организациях Об
щества продолжается отчет
но-выборная кампания. В на
стоящее время свыше тыся
чи бригад столичных пред
приятий носят почетное зва
ние «Коллектив германо-со
ветской дружбы».

ЕСТЬ АЛЖИРСКАЯ СТАЛЬ
АЛЖИР, 16 мая. (ТАСС). 

Конверторный цех — серд
це первенца национальной 
металлургии Алжира комби
ната в Эль-Хаджаре, соору
жаемого в городе Аннабе, 
вступил в строй. Пошла пер
вая алжирская сталь.:

Построенное при непо
средственном участии Со
ветского Союза по проекту, 
разработанному Ленинград
ским государственным ин
ститутом по проектирова
нию металлургических заво
дов, новое, предприятие бу
дет производить ежегодно 
410 тыс. тонн стали.

Пробные плавки показали 
высокое качество получен
ной стали.

Выпускаемая цехом про

дукция покроет в значитель
ной части потребность моло
дой африканской республи
ки в стали в ближайшие не
сколько лет.

В дальнейшем- по согла
шению, подписанному в но
ябре 1971 года> Советский 
Союз будет сотрудничать в 
сооружении второй очереди 
Аннабинского комбината с 
доведением его мощности до 
1 ,8-^ 2 млн. тонн металла 
ежегодно.

На торжественном откры
тии конверторного цеха при
сутствовали Председатель 
Революционного совета, 
АНДР X, Еумедьен и 
Премьер-Министр Революци
онного правительства Кубы 
Ф. Кастро Рус.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ВИЛЛИ БРАНДТА
БОНН, 15 мая. (ТАСС). 

Выступая в датском городе 
Обснро на митинге социал- 
демократов, федеральный 
канцлер ФРГ Вилли Брандт 
охарактеризовал договоры, 
подписанные ФРГ с СССР 
и ПНР, как вклад . в дело

мира и взаимопонимания 
, между странами Европы. 
Напомнив, что в бундестаге 
ФРГ еще не было голосова
ния по вопросу о ратифика
ции договоров, В. БраНДт 
сказал, что его долг как 
главы правительства заклю

чался в том, чтобы дать 
парламентской оппозиции 
время для обсуждения про
блем, связанных с ратифи
кацией этих договоров.

Канцлер также указал на 
желание ФРГ внести конст
руктивный вклад в подготов
ку общеевропейского сове
щания по вопросам безопас
ности и сотрудничества.

Монголия наших дней — 
это страна сплошной гра
мотности. Государство ас
сигнует огромные средства 
на дело народного образова
ния. В 500 общеобразова
тельных школах республики 
обучается около 23 тысяч 
учеников.

Улан-Батор. На уроке хи
мии в школе № 1 .

Фото А. Еланчука.
(Фотохроника ТАСС).

ТОКИО. В Японки прохо
дит месячник солидарности 
с борьбой народов Индоки
тая против американской аг
рессии. Во многих городах 
страны в эти дни организу
ются митинги и демонстра
ции, участники которых вы
ражают решительный про
тест в связи с варварскими 
бомбардировками американ
ской авиацией территории

ДРВ и освобожденных райо
нов Южного Вьетнама. Одно
временно по всей стране про
водится сбор средств для от
правки во Вьетнам медика
ментов, медицинского и дру
гого оборудования.

НА СНИМКЕ;: радиоаппа
ратура в аэропорту Ханэда, 
которая отправляется в Ха
ной борющемуся вьетнамско 
му народу.
Фото Джапан Пресс — ТАСС.

действия в ИндокитаеВоенные
НЬЮ-ЙОРК, 15 мая, 

(ТАСС). Народные воору
женные силы освобождения 
Южного Вьетнама подвергли 
ракетно-артиллерийскому об
стрелу сайгонские войска в 
центре провинции Куангнам 
— городе Хойан, а также в 
25 километрах западнее го
рода. Одновременно патрио
ты атаковали позиции про
тивника в 80 километрах за
паднее Дананга. Сообщает

ся, что сайгонские войска 
понесли значительные поте
ри.

. Десантная операция,
предпринятая американо- 
сайгонским командованием в 
освобожденной патриотами 
провинции Куангчи, потер
пела провал. Под натиском 
сил освобождения противник 
был вынужден покинуть 
пределы провинции. Безус
пешно закончились также

попытки марионеток проник
нуть на Освобожденную тер
риторию в провинции Тхыат- 
хиен. Потеряв свыше 100 че
ловек убитыми и ранеными, 
они обратились в бегство. 
Подразделения НВСО сбили 
шесть американских само
летов и вертолетов, которые 
оказывали поддержку сай- 
гонским войскам.
• Вчера вечером освободи

тельные силы вновь пред
приняли наступление на 
Контум — центр одноимен
ной провинции на Централь
ном нагорье. Упорные бои 
шли всю ночь, в ряде мест 
патриоты проникли в город.

Не прекращаются оже
сточенные бои в районе Ан- 
лока и на дороге № 13 юж
нее этого города.

В ночь на 15 мая тяже

лые бомбардировщики
«В -52» совершили в Южном 
Вьетнаме 16 налетов на рай
оны Контума, Хюэ, Анлока. 
Бомбардировкам подвергся 
также город Куангчи, осво
божденный патриотами две 
недели назад.

Военное ведомство 'СШ А  
заявило, что три американ
ских крейсера, принимав
ших участие в минировании 
доступов в порты ДРВ, поки
нули Тонкинский залив и 
направились на юг. Из Сай
гона сообщают, что, поми

мо трех крейсеров, из Тон
кинского залива ушли на 
юг также девять эсминцев.

Как отмечает американ
ская Фечать, в Тонкинском 
заливе установилось «отно
сительное затишье». Газета 
«Нью-Йорк тайме» указыва
ет, что иностранные суда, 
находящиеся в Хайфонском 
порту, завершают разгруз
ку, по-видимому, без по
мех со стороны американ
ских самолетов или военных 
к'ораблей».

Призыв уругвайских профсоюзов
МОНТЕВИДЕО, 16 мая. 

(ТАСС). С решительным 
требованием отмены чрезвы
чайного положения и немед
ленного восстановления всех 
гражданских прав и консти
туционных гарантий обрати
лись к правительству участ
ники состоявшейся здесь 
встречи комитетов Нацио
нального конвента трудя
щихся Уругвая (НКТ). Око
ло 2.000 делегатов, пред
ставляющих более 400 ты
сяч трудящихся, в своей де
кларации призвали рабочих 
и служащих вести борьбу

АМЕРИКАНСКИЕ 
О ПОЕЗДКЕ

ВАШИНГТОН, 15 мая. 
(ТАСС). Лидер демократи
ческого большинства М. Мэн
сфилд и лидер республикан
цев X. Скотт выступили в се
нате с докладами о резуль
татах своей недавней поездки 
в КНР.

Как заявил Мэнсфилд, се
наторы имели много встреч и 
бесед в Китае, в том числе с 
Чжоу Энь-лаем. «Гостепри
имство, оказанное нам, — 
сказал сенатор, — было глу
боким и значительным. Дру
жественность была явной».

Он заявил, что «Соединен
ные Штаты и Китай сделали 
лишь первые шаги но пути 
восстановления нормальных 
отношений». По словам Мэн
сфилда, американо-китай
ское сближение «в действи
тельности началось три года 
тому назад с объявления 
доктрины Никсона».

«Куда приведет путь, ко
торый был открыт прези
дентом Никсоном во время 
визита в Китай в феврале, 
еще неясно», но «китайцы 
хотят сближения с СШ А», 
указал сенатор.

Мэнсфилд сообщил, что 
сейчас составляются планы 
развития личных контактов 
между СШ А и КНР. «Была 
достигнута договоренность о 
сроках визита в Китай лиде*

против замораживания за
работной платы, за демо
кратическое решение всех 
социальных и экономиче- , 
ских проблем страны.

Участники встречи выра
зили решимость У р у г в а й -  ; 
ских трудящихся с о р в а т ь  ■ 
любую попытку государст- f 
веннрго переворота в стра- ; 
не. НКТ обратился к обще
ственности страны, ко всем 
политическим п а р т и я м , слу
жителям церкви с п р и з ы в о м  
объединить свои усилия в 
борьбе за нормализацию по
ложения в стране.

■-----------------------------  и—'— 1"

СЕНАТОРЫ 
В КНР

ров палаты представителей. 
Когда китайцев спросили от
носительно возможности по« 
сещения их страны другими 
членами конгресса в этом 
году, ответ был: «Они смо
гут приехать», — заявил се
натор.

По словам Мэнсфилда, ки
тайские руководители проя
вили «острый интерес» к 
претворению в жизнь коммю
нике Никсона — Чжоу Энь- 
лая. Вместе с тем он отме-, 
тил, что усиление американ
ских налетов на Вьетнам; и 
минирование портов ДГВ 
«временно ослабили воз
можность улучшения отно-. 
шений между Вашингтоном 
и Пекином».

Скотт в своем докладе, 
касаясь переговоров с ' ки
тайскими руководителями, 
отметил, чт^ они «охватыва
ли многие проблемы. Много 
часов было потрачено на об
суждение положения в Индо
китае. Сенатор Мэнсфилд и 
я согласились с просьбой 
Чжоу Энь-лая, что мы не бу
дем оглашать наиболее ще
котливые аспекты наших бе
сед».

Складывается впечатление, 
подчеркнул Скотт, что ки
тайские руководители «весь
ма желают увеличения об
менов между двумя страна
ми».

На оккупированных Израилем 
арабских территориях

БЕИГУТ, 15 мая. (ТАСС). 
Организация палестинского 
Красного Полумесяца кон
статировала резкое ухудше
ние медицинского обслужи
вания населения на оккупиро
ванных Израилем арабских 
территориях.

В подготовленном ею док
ладе отмечается, что за пе
риод с 1967 г. число случаев 
заболеваний среди арабского 
населения туберкулезом, ти
фом, корью в среднем увели

чилось на 20 процентов. От
сутствие необходимых меди
каментов привело к вспышке 
в 1971 г. в секторе Газа эпи
демии холеры.

В докладе приводятся фак
ты проведения оккупацион
ными властями массовых аре
стов среди арабских врачей 
и медицинского персонала 
больниц, а также использо
вания помещений некоторых 
госпиталей в качестве мест 
заключения.
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ВОДИТЕЛЬ. 
ПЕШЕХОД. 
У Л И  Ц А

Проблема «Водитель. Пе
шеход. Улица» не теряет 
своей остроты. С увеличени
ем числа- автомобилей на до
рогах растет и опасность уве
личения дорожных проис
шествий, которые, к сожале
нию, нередко кончаются 
трагически. Только за прош
лый год в нашей области со
вершено 767 дорожно-тран
спортных происшествий, вы
звавших 140 смертельных 
случаев. Печален исход и 
прошедших месяцев этого го
да.

Работники госавтоинспек- 
ции прилагают немало уси
лий для предотвращения ава
рий на дорогах. В августе 
1971 года и марте 1972 года, 
например, были проведены 
десятидневные агитпробеги 
ho районам области. Около 
Сотни раз работники ГАИ 
выступали по радио, 19 раз 
-—по телевидению. Показано 
3.695 короткометражных 
фильмов по безопасности 
движения, проведено более 
1.200 бесед.

В этом году в двух опера
циях;— «Контроль» и «А вто
патруль»— участвовали все 
службы милиции и широкие 
массы общественности. Цель 
операции «Магистраль», ко
торая проведена во второй 
декаде марта,— выявить не
достатки в организации дви
жения, отметить наиболее 
опасные участки улиц, дорог, 
тротуаров и принять меры 
к их устранению.

Большое внимание уделя
лось . надзору за движением 
транспорта : и пешеходов. В 
1971 году выявлено немало 
нарушений. Большинство из 
них совершено водителями. 
Многие управляли транспор
том в состоянии опьянения.

Анализ показывает, что ко
личество нетрезвых водите
лей не уменьшается. Руко
водители предприятий не 
уДеляют должного внимания 
борьбе с пьянством. При ча
стичном обследовании из 
110  опрошенных шоферов, 
прошедших лечение в боль
нице, 80 процентов ответи
ли, что пьют они на работе 
вместе с механиками и заве
дующими гаражами.

Особенно тревожное поло
жение в сельской местности. 
Водители автомобилей и 
трактористы предприятий об
ластного управления сель
ского хозяйства (кродщ кол
хозов) в 1971 году соверши
ли 75 дорожно-транспортный 
происшествий. 40 происше
ствий произошло по вине 
пьяных шоферов.

Мы'неоднократно просили 
областное управление сель
ского хозяйства принять ме
ры для предупреждения ава
рийности на транспорте, од
нако каких-либо'действенных 
мер не принято. Директора 
некоторых совхозов, предсе
датели ряда колхозов счита

ют наши предупреждения не 
стоящими внимания. Некото
рые из них и сами нарушают 
правила движения. Мы вы
нуждены были отстранить от 
управления автомобилем ди
ректора совхоза «Кожевни- 
ковский» Н. А. Пыстогова, 
управляющего совхозом 
«Парбигский» П. А. Храм- 
цова, главного агронома 
совхоза «Коломинский»
А. А. Кошкарова и других.

Правда, по нашему пись
му областное управление 
сельского хозяйства в январе 
1971 года издало приказ, в 
котором начальникам район
ных управлений сельского 
хозяйства, директорам совхо
зов и председателям колхо
зов предлагалось провести 
ряд мер по предупреждению 
аварийности и укреплению 
транспортной дисциплины 
среди водителей. Но приказ 
этот не выполняется.

В Кривошеинском районе 
положение особенно неблаго
получно. Здесь число дорож
но-транспортных происшест
вий в 1971 году возросло на 
90 процентов. Почти все они 
совершены пьяными водите
лями. Исполком районного 
Совета по этому поводу 
принял специальное реше
ние. Однако руководители 
предприятий, организаций, 
совхозов и , председатели 
сельских Советов не органи
зовали его выполнения. а 
райисполком не : установил 
контроля/

Б. Г. Липухин, управляю
щий Кривошеинским отделе
нием «Сельхозтехники», на
пример, наложил на решение 
Совета такую резолюцию; 
«Нужно ознакомить шофе
ров» и отдал бумагу главно
му инженеру. На этом все и 
кончилось. Между тем в 
1971 году намц было задер
жано 18 водителей этой ор
ганизации, которые управля
ли транспортом .в нетрезвом 
состоянии.

Сейчас в совхозах района 
не хватает 40 водителей. Об 
этом знают в райсельхозуп- 
равлении, тревожатся. А  вот 
что в 1971 году 54 совхоз
ных водителя были лишены 
водительских прав за пьян
ку — об этом не задумыва
ются.

Автомашины, особенно в 
колхозах и совхозах, работа-, 
ют на износ. Отсутствует 
должный профилактический, 
ремонт, очень слаб контроль 
за техническим состоянием 
транспорта со стороны инже
нерно-технических „ работни
ков. Не случайно' каждое, 
третье происшествие, совер
шенное по вине сельских во-: 
дител ей, вызвано плохим,' 
техническим состоянием, ав
томобилей и тракторов.

Положение усугубляется; 
еще и прямым потворством 
шоферам-пьяницам! С 8 . по. 
18 февраля. 1972 года, пат
рульные группы работников

дорожного надзора находи 
лись на дорогах Шегарского, 
Бакчарского, Молчановского, 
Крнвошеинского и Чаи'нско- 
го районов. Проводился 
рейд. За десять дней в этих 
районах выявлено 578 нару
шений правил движения, за
держано 64 нетрезвых води
теля. Обнаружены случаи 
когда шоферы, лйШенные 
прав, снова садились за 
руль. Главный инженер сов
хоза «Тахтамышевский» 
Томского района Г. С. Шала 
мов, например, зная о том 
что тракторист Демьяненко 
лиШен прав на управление 
машиной за пьянку, все-таки 
допустил его к работе на 
тракторе. Демьяненко снова 
совершил аварию.

Значительная Доля дорож
ных происшествий, падает на 

> городские улицы, особенно 
Томска. Возьмите улицы 
Нахимова, Смирнова, Крас
ноармейскую, Московский и 
Иркутский тракты. На них 
нет тротуарбв. Это создает 
большую опасность для пеше
ходов. Многие улицы не ос
вещены. Потеря видимости 
дороги; ослепление при 
встречном разъезде автомо 
билей — основные причины 
происшествий; гибели и ране 
ния людей. Большую опас 
ность для транспорта и пе 
шеходов предстйёйяют откры 
тые люки колодцев.

Управление главного архи
тектора города Томска выда
ет архитектурно-планирЬвоч 
ные задания на реконструк
цию и благоустройство улиц 
проектным организациям без 
согласований с ГАИ , ' Это 
недопустимо. Если в стадии 
проектирования ошибки мож
но устранить без экономиче
ских потерь, то на построен 
ной дороге сделать это без 
больших материальных за
трат невозможно. Пример —

■ улицы Пушкина, Аркадия 
Иванова, Нахимова, ' Комсо 
мольский проспект, дорога на 
новый речной Порт. После их 
реконструкции пропускная 
способность снова не соот
ветствует интенсивности дви
жения транспорта.

В Томске до сих пор не 
разработана научно обосно
ванная схема движения го
родского транспорта. Это 
привело к непланомерному 
развитию уличной дорожной 
сети, частым холостым про
бегам автомобилей.

Анализируя причины ава
рийности, необходимо отме
тить, что значительная часть 
происшествий ‘ связана и с 
недисциплинированностью пе
шеходов. В 1971 году каждое 
четвертое происшествие в 
нашей области было совер- 
шенб по их вине:

С 15 мая по Щ. .июня, про
водится Всесоюзный месяч
ник по борьбе с аварийностью 
на улицах городов и дорогах 
страны. Управлением внут
ренних дел разработан план 
мероцрияТий, который одоб- 
'рен комиссией по безопасно
сти дорожного движения Том
ского облисполкома. Задача 
заключается в том, чтобы ук
репить. Дисциплину всех уча
стников ‘дорожного движения. 
Особого внимания заслужи
вают усиление борьбы с дет
ским транспортным травма
тизмом, улучшение изучения 
правил движения в школах.

А . Г Р А Ч Е В ,
н ачал ьн и к  Г А И  У В Д
Томской области, пол

ковник МИЛИЦИН.

По области. - Облачная по
года с прояснениями, време
нами осадки, по восточным 
■районам . преимущественно 
без осадков, . ветер восточ

ный,'1 10— 1 5 'метров в -се
кунду, температура— 5 — 10 
градусов тепла. /

В Томске, Переменная об
лачность, без осадков, ветер

юго-восточный, 10— 16 мет
ров в секунду, темпёратура
— 6— 8 градусов тепла. 
18— 19 мая по области , — 
переменная облачность, ме
стами осадки, ветер юго-за
падный, 7 — 12 метров в )се- 
кунду,. температура ; ночью 
3 — 8 градусов тепла, днем
— 13— 1,8 градусов терла.

Тон задают защитники
УФА. 15 мая. (По телефо

ну). Здесь состоялся фут
больный матч между местной 
командой ' «Строитель» и 
«Томлесом». Сразу после 
окончания встречи наш кор
респондент связался по те
лефону с директором ста
диона. «Строитель» -А. А. 
-Ростовым : и попросил . его

как проходилрассказать, 
поединок.

— Скажу сразу, что он за
кончился вничью — 0:0. Од
нако, несмотря на то, что го
лов не было,,, игра доставила 
зрителям удовольствие. Она 
отличалась высоким - темпом, 
темпераментом и боевым на
строем. Первый тайм можно

назвать разведочным. Сопер
ники словно прощупывали 
друг друга, искали слабые 
места в обороне, издали при
стреливались по воротам. Са
мая слабая линия у «Строи
теля» — нападение, поэтому 
хозяева предпочитали вести 
позиционную борьбу в цент
ре поля. И вот первый тайм

показал, что у томичей тоже 
нет активных нападающих, 
способных реально угрожать 
воротам. Поэтому во втором 
тайме башкирские футболи
сты пошли вперед; Они боль
ше атаковали, настойчиво 
стремились переломить ход 
встречи. К атакам стали под
ключаться защитники, что 
заметно ослабило оборону 
хозяев. Но гости не восполь
зовались этим. У них было 
несколько благоприятных 
моментов для взятия ворот во

время контратак, однако не
достаток мастерства помещал 
произвести прицельные уда
ры.

Хорошее -впечатление про
извела линия обороны томи
чей. Защитники действовали 
четко, не допускали ошибок, 
постоянно питали переднюю 
линию мячами. И вообще 
этот матч можно назвать 
поединком защитников, по
скольку именно они задавали 
тон игре.

ПРИЗ— У « М А Н О М Е Т Р И С Т А »

Два дня хозяевами стадио
на «Восход» (Томского ЛПК) 
были. футбольные команды 
18 предприятий и учебных 
учреждений Томска. Они уча
ствовали в турнире по фут
болу в честь Дня Победы. 
Сначала проводились забеги 
эстафеты 1 1 x 1 0 0  м. Луч
шее Время показали футболи
сты политехнического инсти
тута. ..

В первый День турнира 
проведено 12 игр, в резуль
тате которых осталось четы
ре команды, получившие пра
во участия в финальных иг
рах: «М отор »,. «Маномет-
рист» (манометровый завод),

17 мая — «Возраст ж енщ и
ны ».  Музыкальная комедия в 
3-х'действиях.

Д В О Р Е Ц  С П О Р Т А
Широноформатный цветной 

художественный фильм « С п я 
щая красавица».

Начало — в 18 час. 15 мин. й 
в 20 час.

KI/IH O

«Темп» (завод измеритель
ной аппаратуры) и политех
нического института. Во вто
рой день состоялись финаль
ные игры. «Манометрист» 
выиграл у «Мотора» — 1 :0, а 
во встрече команд «Темп» 
— ТПИ счет не был открыт, 
но^по результатам эстафеты 
победа была присуждена по
литехникам.

Единственный гол, забитый 
в ворота политехников, ре
шил исход финального по
единка в пользу «Маномет- 
риста». Ему вручен приз 
горкома физкультуры.

В . П О П Е Л Ь .

миллионов. «За мир прочный и 
справедливый». 16.10. Програм
ма передач. 16.15. «Кинопано
рама». Ведет передачу кинодра
матург А. Каплер. С 18.00. до 
19.05, —перерыв. 19.05. М. 
Юфит. «Мой дядя». Телеспектакль.

Т О М С К
20.30. Молодежная програм

ма «Факел». Твоя забота —сев. 
К 50-летию пионерии. «За' нами 
идут отряды». 21.30. Новости.

М О С К В А
22.00. «В мире животных». 

Ведет передачу народный ар
тист СССР кинорежиссер А. М. 
Згуриди. 23.00. «Время». Ин
формационная программа.

23.30 — перерыв. 23.55 —
Премьера телевизионного худо
жественного фильма «Человек 
в проходном дворе». 3-я серия.

Д В А  М А Т Ч А

С Е Г О Д Н Я  В  
К И Н О Т Е А Т Р А Х : 

и м ен и  М . Г О Р Ь К О Г О  
« Т р и  муш кетера» (две серии)

—  8-30, 12, 15-30. 19, 22-30.
«К абр ио ла »  —  8-40, 10-20. 12
13-40, 15-20. 17, 18-40, 20-20. 22. 
Зал кинохроники —  Мультсбор-  
НИН —  9, 10-05, 11-10, 12-15,
13- 20, 14-25. «Г р у зи я  —  легенды  
и бы ль »  —  15-30, 19-50. «М о с
ковский ц ирк на л ь д у »  —  16-35
17- 40. 18-45, 20-55, 22.

« О К Т Я Б Р Ь »
« Т р и  муш кетера» (две серии)

—  8-30, 12, 15-30, 19. 22-30.
«К а б р и о ла »  —  12, 13-40

15- 25. 17-10, 18-50, 20-30, 22-10.' 
Для детей —  «Девочка ищет  
о т ц а »  —  8-30.

Д О М  О Ф И Ц Е Р О В
«Конец Л ю б ав ины х» —  1820 22.

и м ен и  И . Ч Е Р Н Ы Х
Большой зал —  « Т р и  муш ке

те ра»  (две серии) —  9. 12-40,
16- 20, 20. ,

Малый зал —  « Т и ш и н а »  (две 
серии) —  9, 16-20, 20. Д л я  де
тей —  «А н д р е й к а »  —  12-30.

« П И О Н Е Р »
«Ох, у ж  эта Н астя!»  —  9. 

12-20, 15-40. «Р е спуб ли н а  Во
роньей у л и ц ы »  —  10-40. 14,
18- 20. «Конец Лю бав ины х» —  
20, 21-50.

« С И Б И Р Я К »
«К абр ио ла »  —  1 1 , 12-45

14- 30, 16-15, 18-10, 19-55, 21-40. 
Д л я  детей —  «Золотые часы»
—  9-20.

К Л У Б
Ж Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н И К О В

«Любовь в Кашмире» —  21.
■ Батька» —  15, 17. 19.

К И Н О Т Е А Т Р  
Г О Р О Д С К О Г О  С А Д А

«Достояние р е с п у б ли ки »  (две 
-серии) —  19, 22.

К Л У Б
М Е Л Ь К О М Б И Н А Т А

М ультсборни к  —  18-40. «К о
рона Российской империи,, или  
Снова неуловимые» — - 20.

Р А Д И О

О
С Р Е Д А ,  17 мая 

М О С К В А
15.30. Ленинский университет

С Р Е Д А ,  17 мая 
Передачи из Томска

7.34. Обзор последних изве
стий. 7‘40. Зарубежные мело
дии. 8.30. «Внимание, на 
старт!» 9.15. По страницам 
газет «Красное знамя» и «Мо
лодой ленинец». 9.25. У микро
фона — участники художест
венной самодеятельности Том- 
ского и Шегарского районов.

«На полях области». 
19.20. Радио —сельским слу
шателям. Вести с полей. Рас
сказываем о героях весеннего 
сева. Вниманию механизато
ров: новое в бплате труда.
Слово картофелеводам. Репор
таж из агрохимической лабо
ратории. 19.50. Последние известия.

Томский государственный 
университет. объявляет, .что 
29 мая, в 18 часов, в аудитории 
Л? 17. на заседании совета по 
присуждению ученых степеней 
по историческим и филологи
ческим наукам состоится ЗА-  
Щ И Т А  Д И С С Е Р Т А Ц И И  на соис- 
кание ученой степени канди
дата исторических наук Л. П. 
Белковец на тему: «С ибирь в 
тр уд ах  И. Г. Гмелина» й Т.  А. 
Бычковой на тему: «П о дго то в 
ка в правительственных кругах  
С Ш А  и провозглашение «д о к 
трины Тр у м эн а » и «пда на Мар
ш а лла »  (1946— 1948 гг .)» .

С диссертациями можно оз
накомиться в научной библио
теке Томского государственно
го университета.

Железнодорожной школе- 
интернату №  42 ст. Томск-П 
на постоянную работу тре
буются технические - работ
ницы. Принятые пользуются 
льготами железнодорожни
ков.

Обращаться по адресу: 
634049, Томск, ул. Мичу
рина. 8,.. школа-интернат 
№ 42, к директору.

15 мая состоялись два 
матча чемпионата СССР по 
футболу. Вот что передают 
о них корреспонденты ТАСС: 

«Зенит» — ЦСКА &  i : l .  
Москвичи атаковали ча
сто и остро. На сороковой 
минуте, получив , простре
ленный пас, Теллингер кра
сиво отправил мяч головой в 
сетку ворот. Хозяева поля 
избежали поражения, реали
зовав на 72-й минуте один
надцатиметровый штрафной 
удар (Оадырин). Незадолго 
до конца встречи за грубую 

, игру с поля был удален арме
ец Истомин.

Городское бюро по трудо
устройству населения сооб
щает, что на постоянную 
работу на станцию Томск- 
грузовой Западно-Сибирской 
железной дороги требуются: 
приемо-сдатчики груза с 
окладом 100— 140 руб,, то
варные кассиры с окладом 
120 руб., составители поез
дов и помощники составите
лей поездов на сдельную 
оплату труда.

Принятые на работу поль
зуются льготами для работ
ников железнодорожного 
транспорта: двумя бес
платными проездными биле
тами по железнодорожному 
транспорту, обеспечиваются 
бесплатной спецодеждой, 
форменным обмундировани
ем со скидкой 50 процентов, 
топливом по удешевленным 
ценам.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 151, городское 
бюро по трудоустройству 
населения.

К сведению слушателей 
народного университета здо
ровья!

Заключительное занятие 
университета здоровья со
стоится 18 мая 1972 года; ; 
в 7 часов вечера, в Доме 
культуры ТЭМЗа (ул. Ле
нина, 39).

В программе— лекция: 
«Где и как лучше провести 
летний отпуск» (лектор — 
кандидат . медицинских наук 
И. К. Клингер)!

Затем демонстрация ки
нофильмов.

Комитет ДОСААФ завода 
«Сибэлектромотор» произво
дит набор на курсы: мото
циклистов, судоводителей- 
любителей, парашютистов 
(лиц обоего пола не моложе 
17 и не-старше 25 лет), де
журных :'по залу АТС' (авто
матических телефонных 
станций).

Обращаться; г. , Томск, 
ул. Нахимова. 90, 'Проезд 
трамваем -№  2, троллейбу
сом №  4, автобусами 
№№ 8, 12, 119 до, останов
ки «Томск-1».

Часы приёма— с 9 до 18, 
в субботу • - с 10. Выходной 
— воскресенье. ^Телефон 
№  2-31-51, доп. 1-51.

«Спартак» — . «Динамо» 
(Киев) — 1 :1 . Дважды начи
навшийся во время игры про
ливной дождь испортил поле, 
но не матч — он получился 
интересным. Спартаковцы 
яростно атаковали ворота 
Рудакова. Папаев раз попал 
в штангу. А  на 36-й минуте 
его новый удар достиг цели. 
Затем молодой спартаковец 
Андреев снова послал мяч, 
но тоже в штангу.

Однако чемпионы страны, 
у которых впереди выделя
лись Пузач и особенно моло
дой Блохин, не думали сда-

Научно-исследовательский 
институт прикладной мате
матики и механики^пригла
шает на работу: радиоинже
нера (конструктора), инже
нера НТИ, инженера-элек- 
трика на эксплуатацию 
ЭВМ «Проминь», техника 
на эксплуатацию устройства 
«Силуэт», техников-лаборан- 
тов (мужчин) на экспери
ментально . - вспомогатель
ные работы, механиков, ко
пировщиц, слесаря-ремонт- 
ннка, слесаря по вентиля
ции, грузчиков, жестянщи
ка, электриков.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 36. Телефон
ов 9-23-67, НИИПММ (за 
вторым физическим корпу

сом ).

Централизованной бух
галтерии горздравотдела 
требуются: старшие бухгал
теры, бухгалтеры и старший 
бухгалтер-ревизор, бухгал
тер-машинистка.

Обращаться: г. Томск, Ро
зы Люксембург, 9, комна
та № 12 , в часы работы.

Проектно-конструкторско
му бюро облбытуправления 
требуются на проектную ра
боту: инженеры и техники— 
конструкторы, инженер по 

стандартизации, инженер 
на должность ведущего кон
структора с окладом 145 
рублей, старший инженер- 
экономйст с окладом 180 
рублей, инженер по обув
ному производству. '

Дополнительно к окладам 
выплачивается 15-процентная 
поясная надбавка.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Д.-Ключевская, 15, •; проект
но-конструкторское бю jpo
облбытуправления, телефо
ны №№ 2-66-36, 2-90-640.

Детскому саду № -2 9  
срочно требуются воспита
тели, няни, повар.

Обращаться: г. Томск, *-
уд. Герцена, 6, к заведую
щей.

Яслям-саду №. 24 срочно 
требуются: воспитатели,
старшая медсестра, дневные 
няни.

Обращаться: г. Томск, >
■пер. Лесной, 6,' телефон 
№ 9-94-288, к заведующей.

ваться. Их контратаки были 
стремительны н четки. И на 
44-й минуте Пузач отличным 
ударом головой сравнял счет.

После перерыва обе коман
ды не снижали активности, 
но, пожалуй, преимущество 
было уже больше на стороне 
динамовцев.

У спартаковцев сейчас в 
чемпионате наступит десяти
дневный антракт': обладатели 
кубка 16' мая отправятся на 
товарищеские матчи в Рес
публику Заир.

; Матч «Зенит» «Спар
так» (Москва), назначенный 
на 20 мая, переносится на 17 
июня.

Редактор
А . Н . Н О В О С Е Л О В .

Детская музыкальна; 
школа № 3 объявляет набо] 
учащихся на 1972 — 7!
учебный год на отделения 
скрипка, баян, домра, бала 
лайка.

. На отделение . скрипю 
принимаются дети в возра 
сте от 7 до 9 лет; на отде 
ление народных инструмен
тов (баян, домра, балалай: 
ка) — с 9 до 12 лет.

Прием - заявлений — д< 
10 июня.

Адрес школы: г. Томск 
ул. Бела Куна, 1 , проез/ 
троллейбусом № 1 до оста
новки «53-я школа», теле
фон №  5-15-05, доп. 6-91.

Городское бюро по трудо
устройству и информации на
селения сообщает, что Том
скому заводу резиновой обу
ви на вновь выстроенную ко
тельную на жидком топливе 
требуются на постоянную ра
боту: технорук, начальники 
смен, старший машинист ма
шинисты, слесари КИП, элек
тромонтеры, слесари с зап- 
платой 140 - -  170 руб в
месяц.

Для подготовки начальни
ков .смен, старшего машини
ста и машинистов будут орга- 
низованы специальные куг)сы 
с сохранением зарплаты. ;

Обращаться по адресу 
634050,■ Томск, -п-р. Ленина,' 
151, городское бюро по тру
доустройству и информации 
населения.

Городское бюро по тру 
устройству и информа1 
населения сообщает, что 
монтнё-строительному у 
стку при мединституте т 
буются: мастер по еантех 
ческим работам, механ 
мастер-строитель, маля] 
Штукатуры, слесари-сант 
ники, газоэлектросварщи] 
токарь, кровельщики, пл 
ники, столяры, разнора! 
чие. грузчики, шофер на 
томашину «Москвич»,

Обращаться: г
пр. Ленина. 151,

насел
Московский' тракт, 
при Мединституте*, ’

наш  а дрес и те л е ф о н а  ►;
К300304 Заказ № 3146

пиатя _  « п И ' Т  ’ npo* neHJ  ' "**■ Фрунзе,  .103. Т Е Л Е Ф О Н Ы :  редактора -  4-82-30, приемной редактора 4-74-35, заместителей редактора -  4-77-52, 4-71-3,5. ответ.  секретаря —  4-75 та
Р , л „ - г т  л от  ел отреяа партийном жизни -  4-80-52,4-40-48, отдела пропаганды —  4-81-65, отдела промы ш ленности,  нефтегеологии, с тр о и т е ль с т в а  и тр анспорта -4 - 4 6 - 7 6 .  4-51-83 ' о т д е л а  3*’ СекРета-

х о з я й с т в а -  4-23-60 отдела науни и учебных заведений -  4-33-63, отдела информации - 4 - 7 3 - 3 2 ,  4-81-22, отдела советского строительства и быта -  4-81-61. отдела писем -4 -7 7 -3 1  б у х г а л т е р и й  “ ЛЬского 
и отдела объявлении — 4-20-91. зам, зав, издательством и дежурного -4 -3 5 -5 3 ,  стенографистки - 4 - 7 0 -3 4 .  У л т е РИ«

г. Томск, ти пограф и я о бластног»  управления печати.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


